

Chronicon

HAGIOGRAPHICA.

Generalia.

Prodiit, anno 1966, 2 tt., *Die Heiligen in ihrer Zeit*, curante P. MANNS, apud editorem Grünewald Verlag, Mainz. In iis tomis legi potest : *Gottfried von Cappenberg*, auctore H. GRUNDMANN, t. II, pp. 35-37 ; *Herman Joseph*, auctore A. HUBER, O.Praem., t. II, pp. 57-59 ; *Norbert von Magdeburg*, auctore W. GRAUWEN, O.Praem., t. II, pp. 32-34. (P. C. M.)

B. Eelco Liauckama.

Abt Eelco, prelaat van Lidlum bij Tjummarum (Friesland), behoorde tot het adellijk geslacht Liaucama. Toen hij optrad tegen opstandige lekebroeders, aan het werk op een der landerijen van de abdij te Boxum, werd hij vermoord (22 maart 1332). Het martelaarschap van deze abt wordt ikonografisch op twee manieren uitgebeeld. Van de eerste afbeelding, waarbij abt Eelco « en face » getoond wordt, met een doek met rozen voor zich, bevindt zich een klein paneel in het Fries Museum en een groter, wellicht het origineel, in de Abdij van Heeswijk. Meer dan één kopie is er van bekend. In de andere voorstelling wordt Eelco Liaucama « en profil » uitgebeeld. Dit is het schilderij, dat in 1824 nog op Liauckama State te Sexbierum hing, en sinds 1963, samen met de schenking Van Grotenhuis, aan het Fries Museum toebehoort. Onder het door een mijter gekroonde wapen van Liauckama leest men het opschrift : *B. EELCO DE LIAUCKAMA NOB : Friso, ABBAS Lidlumensis et martijr mense mart. 1332*. Gezien de familie Liauckama Rooms-Katholiek bleef, zal abt Eelco bij hen steeds in ere gehouden zijn. Het portret werd in de XVII^e eeuw geschilderd. Hierover handelt C. BOSCH in zijn studie *Liauckama State te Sexbierum*, verschenen in *De vrije Fries*, XLVII, 1966, pp. 177-194 (vgl. pp. 177-178). (T. G.)

Abbas in Lidlum, Eelco Liauckama, currente a. 1332, crudeliter occisus fuit ob suam fidelitatem disciplinae claustralis. Ideo in Ordine agnitus fuit uti Beatus. Cfr. C. L. HUGO, *Annales Praemonstratensis Ordinis*, t. II, col. 48 ; *Acta Sanctorum, Martii*, III, col. 96 s. ; J. B. VALVEKENS, in *Bibliotheca Sanctorum*, t. IV (Roma, 1964), col. 936. Ex *Handelingen van de Kon. Kring van Oudheidkunde...*,

van Mechelen, LXIX, 1965, p. 81 (A. JANS, *Het Toneel bij de Oratorianen te Mechelen*, pp. 77-92) novimus olim exititisse opus scenicum compositum et exhibitum in honorem B. Eelco, sub hoc titulo : *Elko, Abbas Lidlumensium, Ordinis Praemonstratensis Tragoedia, Dabatur in Scenam*. Reverendo Admodum ac Nobilissimo Domino D. Sixto A Liaucama, Cathedralis ac Nobilis Ecclesiae Oznabrugensis Praeposito, Ac Paderbornensis Canonico, Per Joannem-Franciscum vander Laen, Nepotem, Scholae publicae Mechliniensis Patrum Oratorii Rhetorem cum Sociis Eloquentiae studiosis. (J. B. V.)

S. Hermannus Ioseph.

Iuxta FELLER, *Catalogus codicum mss. in Academia Lipsiana*, Leipzig, 1686, 171/55), asservatur in bibliotheca Lipsiana (Leipzig), vita « Iosephi ». — Ex A. ZUMKELLER, O.Er.S.Aug., *Manuskripte des Augustiner-Eremitenordens*, in *Augustiniana*, XVI, 1966, p. 166, nr. 874, novimus in hoc manuscripto (Leipzig, Univers.-Bibl. 698) agi de « Vita » S. Hermannus Ioseph. — Manuscriptum illud his verbis incipit : « Habuit beatus Ioseph locum nativitatis suae », quae sunt verba quibus incipit cap. 2 « Vitae » Sancti Hermanni Ios. (J. B. V.)

S. Norbertus.

Niederrheinische Kirchengeschichte, hrsg. v. Gregor HÖVEL-MANN, 184 Seiten, Kevelaer 1965, Leinen DM 12,80. — Die Bedeutung des hl. Norbert und der Prämonstratenser für die Geschichte der Kirche am unteren Niederrhein wird Seite 49-51 aufgezeigt. Der Verfasser bezeichnet den hl. Norbert als den vielleicht Grössten, den die niederrheinische Kirchengeschichte aufzuweisen hat.

Zum Norbertusfest, dem 6. Juni 1967, verfasste Pfarrer Alfons ALDERS von der Pfarrgemeinde St. Norbert in Hamborn eine 24-seitige Schrift über *Das Leben des heiligen Norbert*. Illustriert wurde diese Schrift durch 6 Stiche aus der « vita S. Norberti » von J. Chr. van der Sterre, Antwerpen 1622, und durch eine Ansicht von Prémontré. Alders beschreibt in volkstümlicher Weise das Leben des hl. Norbert und stellt ihn als Vorbild für die Gläubigen seiner Pfarrei hin. Ueber 1000 Exemplare dieser Schrift wurden kostenlos an jede Familie der Pfarrgemeinde St. Norbert verteilt. (L. H.)

SCRIPTORIA.

Edidit A. MUTZENBERGER in *Sacris erudiri*, XVI, 1965, pp. 184-197, *Handschriftenverzeichnis zu Augustinus : De sermone domini in monte*. Nunnula manuscripta hic memorata proveniunt ab abba-

tiis Ordinis nostri. Ita ms. Amiens 214, foll. 4-69; retract. foll. 1-4 provenit a Selincourt (l.c., p. 186); Leningrad, Ermit. Lat. 2 saec. XII, foll. 1-72, provenit a Weissenau (l.c., p. 190); London, British Museum, Add. 17290, saec. XII, foll. 57-106 provenit a Parc (l.c., p. 190). (J. B. V.)

In eodem tomo *Sacris erudiri*, pp. 355-403, scribit R. B. C. HUYGENS, *Bérenger, Lanfranc, Bernold*. L.c., p. 360, refert asseruari in Bibliotheca Albertina Bruxellensi, 4399-4402, ms. saec. XII, proveniens ab abbacia Bonae Spei, in quo, f. 62-90, continetur epistola Berengarii Lanfranci cum responso Lanfranci. (J. B. V.)

AUCTORES ANTIQUI.

Concilium Remense (1148).

Comes et confrater S. Bernardi fuit, inter alios, Gaufridus ab Auxerre. Plura etiam scripsit contra Gilbertum Porretanum, episcopum Pictaviensem. Iste Gilbertus plura dixerat et scripserat, quae, iuxta mentem plurimorum, cum dogmate christiano de SS. Trinitate vix aut nullatenus componi poterant. Sub inscriptione *The Writings against Gilbert of Poitiers by Geoffrey of Auxerre*, N. HAERING scribit in *Analecta S. Ordinis Cisterciensis*, XXII, 1966, pp. 3-83. Post accuratam introductionem in vitam Gaufredi, in qua legimus (p. 4-5), Anselmum Havelbergensem obviam habuisse plus quam semel Gaufredum et S. Bernardum, edit P. Häring libr. III.5.15, *Vitae primae S. Bernardi*, auctore Gaufrede. Exponuntur in hoc textu errores Gilberti Porretani. In specie sermo fit de concilio Remensi (1148), in quo doctrina trinitaria Gilberti proscripta fuit. Inter episcopos huic Concilio praesentes occurrit Milo, Praemonstratensis, episcopus Morinensis seu Tarvanensis (Thérouanne): episcopus aa. 1131-1159, mortuus a. 1169. — Inter abbates occurrunt Praemonstratenses = B. Hugo, successor S. Norberti in regimine universali Ordinis. Et Otto Cappenbergensis. — Eduntur etiam alia scripta Gaufredi Altissiodorensis (Auxerre) de eodem themate agentia. In *Epistola* ad Albinum Cardinalem et Episcopum Albanensem (l.c., p. 72) praeter Milonem, episcopum Morinensem, praesens in Concilio Remensi dicitur Praemonstratensis Godescalcus, abbas Montis S. Martini. De hoc notat Gaufredus: « Accidit autem ut *Expositionem* illam sepe dictus dominus Eugenius (S. P. Eugenius III) ab episcopo sibi directam venerabili cuidam abbati Praemonstratensi Godescalco de Monte sancti Eligii (Mons S. Martini), qui postea factus est Atrebatensis episcopus traderet perscrutandum. Qui diligenter, utpote vir disertus, notavit capitula. Et ex libris sanctorum catholicorum patrum auctoritates paucas manifeste contrarias scripsit in sedula quam ad idem concilium veniens do-

mino Pape cum libello Pictaviensis episcopi presentavit » (l.c., p. 72). — De eodem Godescalco, notat Håring, l.c., p. 6, n. 25 : « Godescalc, abbot of Saint-Martin, not of Saint-Eloy (as Goffrey states), seems to have suffered some cerebral disorder which may have affected his speech. On 28 November 1162 Alexander III wrote to Henry, archbishop of Reims (1162-1175), to take care of Godescalc « quoniam infirmitate gravatus ad propriam administrationem noscitur insufficiens » (Ep. 111 : *Patr. Lat.*, 200, 182). In a letter of 23 April 1163 (*Patr. Lat.*, 200, 211), Alexander confirms the provisions made by Henry « ad necessariam vite sustentationem ». The *Chron. Sith. S. Bertini* (*Recueil des Hist.*, 13, 472 B) specifies the illness « capitis dolore gravatus », while the *Chron. camerac.* (ad ann. 1163) relates that he resigned « causa infirmitatis sue » (*Recueil*, 13, 520). According to the *Chron. Aquicinct.* (ad ann. 1164) he was « infirmitate capitis gravatus » (*Recueil*, 13, 278 C). His death is recorded at the Abbaye de Joyenval for the month of August : « C. Godescalci, Atrebatensis episcopi quondam abbatis Montis s. Martini ex ordine nostro (Praemonstr.) qui errores Gilberti Porretani, iubente Summo Pontifice, scriptis doctissimis refutavit paulo ante concilium Rhemense cui interfuit. Et obiit cum fama sanctitatis anno domini 1159 ». Aug. MOLINIER, *Obituaires de la province de Sens. II. Dioc. de Chartres*, Paris, 1906, 299 E. (J. B. V.)

J. Panhausen.

Panhausen, natus in Limburgia, in Belgio, abbas fuit abbatae Steinfeldensis († 22-1-1582). Sub varia ratione vere eminuit. Huius abbatis vitae curriculum textitur a Tr. GERITS in *Album Dr. M. Bussels*, 1967, pp. 241-253 : *Jaḳob Panhausen van Opoeteren, abt van Steinfeld, een ascetisch schrijver en humanist uit de 16^e eeuw*. Inter alia, Panhausen scripsit *Commentarium in Regulam S. Augustini*, ineditum. Huius commentarii ms. asservatur tum in archivo abbatae Averbodiensis, tum in bibl. civitatis Trevirensis. Utrumque hoc manuscriptum describitur in hoc articulo. (J. B. V.)

Zacharias Chrysopolitanus.

Asservatur in Bibliotheca ap. Vaticana (Barb. lat. 576) ms. saec. XIII, in quo continetur opus *Unum ex quatuor Zachariae Chrysopolitani*. Ms. hoc provenit e conventu Fratrum Praedicatorum in S. Maria supra Minervam. (Cfr. T. KAEPELI, *Antiche biblioteche domenicane in Italia*, in *Arch. Fratrum Praedicatorum*, XXXV, 1966, p. 60). (J. B. V.)

PARTICULARIA.

Altenberg.

In *Heimat an der Lahn*, Beilage zur *Wetzlarer Neuen Zeitung*. Jg. 12/1965 ; Nr. 122 : *Der Kruzifixus von Altenberg*. — Nr. 127 : W. MATHHAUS, *Der Flügelaltar des Klosters Altenberg*. (P.-C. M.)

Arnstein.

Hermann BECK, *Kloster Arnstein an der Lahn*, in *Rheinische Kunststätten*. 1967. Heft 3. Verlag : Gesellschaft für Buchdruckerei AG, Neuss. (P.-C. M.)

Averbodium.

De parochie Oostham werd eertijds door Premonstratenzers van Averbode bediend. Over het kunspatrimonium van deze kerk verschenen twee bijdragen : H. JAMAR, *Herstellingen aan de kerk en meubilair te Oostham (1802-1810)*, in *Limburg*, XLV, 1966, pp. 261-263 ; T. GERITS, *Inventaris der kerk van Oostham (1626)*, in *Limburg*, XLVI, 1967, pp. 92-93. (T. G.)

In *Vlaamse Stam*, jg. III, nr. 3, p. 179, begint W. Wintmolders in zijn artikel « Pastorale volkstelling te Kozen op het einde van de XVII^e eeuw » de publicatie van het « Manuael boeck », een soort volkstelling, door de pastoor van Kozen, Marcus Vanden Berck, Norbertijn van Averbode, in 1699 geschreven. « In desen jaere naer de geboorte Christi 1699 voor het hooghtijdt van paeschen hebbe ick fr marcus vanden Berck pastoor in cosen ende Rector in Corttenbosch, in het bijwesen van Christiaen vanleeuwe als keuster gedaen mijne sesde visitatie der huijsen ende Innewoonders tot cosen, ende deselve bevonden als volgt ». Volgt dan de opsomming der inwoners volgens straat en gehucht. (E. V.)

Ir. VANDERWAEREN, pastoor te Engsbergen-Tessenderlo, doet, sinds jaren, opzoekingen naar de priesters van de gemeente waarin hij, om reden van pastoorschap, verblijft. In *Oud Hoger-Op*, XII, 1967, bl. 2-12, publiceert hij een eerste lijst van die priesters ; het gaat over 54 priesters : *Geestelijke-Looienaars*, zogen. diocesane-priesters. (J. B. V.)

Dans un mur d'une ancienne chapelle de Louvain se trouve encastree une pierre bleue avec une inscription ; Marie van Zulper y est mentionnee. Sa vie ainsi que l'histoire de cette pierre tombale sont decrites par Pl. LEFÈVRE dans un article paru dans le *Bulletin*

de la Société d'Histoire et d'Archéologie de Louvain et environs, VII, 1967, pp. 27-31 : Marie van Zulper. *Sa sépulture dans l'église du Grand-Hôpital de Louvain.* (J. B. V.)

Prodiit, anno 1967, qua fasc. 34, seriei : Spicilegium Sacrum Lovaniense, Lovanii, tomus primus operis praeclari : *L'Ordinaire de la Collégiale, autrefois Cathédrale, de Tongres, d'après un manuscrit du XV^e siècle.* I. *Le Temporal.* LXI+333 pp. Auctore Pl. LEFÈVRE, praeside Commissionis nostrae Historicae. Mox tomus II operis edetur. Qua occasione, *Analecta Praemonstratensis* fusius de hoc opere scribere intendunt. (J. B. V.)

Die 1 decembris 1966, Em. Gisquière, abbas Averbodiensis (electus in coadiutorem 16 ian. 1940, Abbatiale regimen assumpsit 24 febr. 1942) munus suum abbatiale deposuit. — Die vero 1 maii 1967, in abbatem Averbodiensem electus est C. STAPPERS, natus in Mortsel (prope Antverpiam), die 22 ianuarii 1922, vestitus 12 septembris 1941, sacerdotio auctus die 17 augusti 1947. Ante electionem abbatialem superior regularis erat missionis Averbodiensium in Dania. Benedictio abbatialis ipsi collata fuit, die 5 iunii, ab Em. Cardinali Suenens, archiepiscopo Mechliniensi-Bruxellensi. (J. B. V.)

Bavaria.

Der bekannte Spezialist für Cisterciensergeschichte, Oberarchivar Dr. E. KRAUSEN (Hauptstaatsarchiv München), bringt im *Historischen Jahrbuch*, LXXXVI, 1966, S. 157/166, einen Beitrag über die *Zusammensetzung der Bayrischen Prämonstratenserkonvente 1690-1803*. Die interessante, sozialgeschichtliche Studie stellt fest, dass in den bayrischen Abteien des Ordens im 18. Jahrh. weder das Bauerntum noch der Adel vorherrschend waren, sondern das Bürgertum. Nur 27 von 495 in Frage kommenden Klosterinsassen waren von Adel, davon gehörten allein elf zum Kloster Windberg, sechs zu Osterhofen, die übrigen zehn verteilten sich auf die anderen Stifte. Von einem « aristokratischen Charakter » des Ordens, der mitunter hervorgehoben wird, kann also keine Rede sein. Ausländer waren infolge von Schwierigkeiten vonseiten der Landesregierung nur in geringem Masse vertreten, in Steingaden gab es stets eine Anzahl Tiroler, in Windberg einige Böhmen. Bei der Säkularisation gab es nur noch einen einzigen Laienbruder in der Zirkarie, und zwar in Speinshart. (N. B.)

Belgium.

E. BROUETTE et P. PIEYNS-RIGO publient dans le *Bulletin de la Société d'Art et d'Histoire du diocèse de Liège*, XLVI, 1966, pp. 1-139, les *Regestes des officiaux des évêques de Liège* (1214-

1300). Il s'agit dans cette publication de regestes de 336 actes. Parmi ceux-ci, plusieurs actes ont rapport avec des abbayes prémontrées. Sont citées : Averbode (3 actes) ; Beaurepart (4 actes) ; Floreffe (1 acte) ; Heilisse (7 actes) ; Leffe (1 acte). Un acte se rapporte à l'abbaye de Berne, située en Hollande. Dans ces actes il s'agit de possessions diverses des abbayes en question. (J. B. V.)

Een *Regestenlijst der oorkonden van de landkōmmanderij Oudenbiezen en onderhorige kōmmanderijen* wordt thans uitgegeven door J. GRAUWELS, adjunct-conservator. Reeds verschenen deel I (Brussel, Algemeen Rijksarchief, 1966) en deel II (ibid., 1967). Terwijl in deel I de regestenlijst van Oudenbiezen wordt gegeven, gaande van 20 jan. 1206 tot 9 nov. 1792 en 1152 nummers omvatende, vinden we in deel II deze van de onderhorige kommanderijen Bekkevoort en Bernissem (Sint-Truiden), respectieffijk met de nummers 1153-1331, gaande van mei 1230 tot 30 mei 1713, en de nummers 1332-1672, gaande van 17 april 1235 tot 15 juni 1777. In deze lijst treffen we enige akten aan die verband houden met norbertijnerabdijen of hun bezittingen ; o.a. : *Averbode* : nr 30, akte van 8 nov. 1320 ; *Averbode en Testelt* : nr 1162, akte van 24 febr. 1275 (n.s.) ; nr 1171, akte van 22 febr. 1300 (n.s.) ; nr 1264, akte van 10 dec. 1527 ; nr 1265, akte van 29 jan. 1528 ; *Averbode en Cattenrijt* (Rummen) : nr 1356, akte van 1 juli 1307 ; *Averbode en Kortenbos* : nr 1665, akte van 9 dec. 1653 en nr 1666, akte van 4 juni 1655 ; *Heilisse* : nr 1213, akte van 28 juni 1412. (A. C.)

Tijdens de jaren 1953-1966 verscheen onder de algemene benaming : *Mooi Hageland* een uiteenzetting over de gemeenten en voornaamste opmerkelijke plaatsen en gebouwen van Oost-Brabant. De vier afleveringen werden daarna in één boekdeel gebundeld, onder de algemene titel : Oost-Brabant. In deze streek bevinden zich drie abdijen van onze Orde : Averbode, Heilisse, Park. Ze worden alhier behandeld : *Park* (II, bll. 62-72), door L. VERREES, O. Praem. ; *Averbode* (III, bll. 23-26) door A. CAEYERS, O. Praem. ; *Heilisse* (IV, bll. 41-44) door A. VANMEERBEECK. Daar verschillende plaatsen van deze streek parochies waren, vroeger behorend tot abdijen van onze Orde, worden abdijen onzer Orde herhaaldelijk in de verhandelingen dezer plaatsen vernoemd. (J. B. V.)

Ere-conservator Ad. JANSEN publiceert in *Handelingen van de Koninklijke Kring voor Oudheidkunde*, enz., van Mechelen, LXIX, 1965, bll. 93-213, een zeer inhoudrijk artikel (met vele fotos) over enkele kerkmeubelen, onder de titel : *Het zeventiende-eeuws kerkelijk meubilair*. Heel wat Praemonstratensia worden in de teksten en in de fotos aangehaald en bondig besproken. Wat het altaar aangaat, is er (bl. 103) spraak van het altaar thans bewaard te

Zundert, dat voortkomt uit de St-Michielsabdij van Antwerpen ; van het hoofdaltaar van Leliëndaal, van Lucas Faydherbe (bl. 107) ; de kapel van O.-L.-Vrouw van Goede Wil te Duffel (bl. 107 v.) ; het altaar van St-Jan de Doper van Averbode (bl. 108), uitgevoerd in 1700 door P. Scheemaekers ; het hoogaltaar van Grimbergen en twee zijaltaren van Grimbergen (bl. 109 v.) ; het hoogaltaar van Ninove (bl. 110 v.) ; zijaltaren van Ninove (bl. 111). Daarna komen de gestoelten aan de beurt ; hier wordt er gesproken over het gestoelte van Ninove (bl. 114) ; dat van Floreffe (bl. 114 v.) ; dat van Averbode (bl. 118) ; dat van Grimbergen (bl. 118 v.). Daarna gaat het over koordoksalen, o.a. dat van Averbode (bl. 124). Daarna komen de communiebanken aan de beurt : wordt vernoemd die van Leliëndaal (bl. 126) ; de biechtstoelen : die van Grimbergen en Kortembos (bl. 132) en van Ninove (bl. 134) ; ten slotte de kansel of preekstoelen : die van Grimbergen (bl. 139), en die van Leliëndaal, thans in de St-Romboutskatedraal van Mechelen (bl. 140). (J. B. V.)

In *Verslagen en Mededelingen van de Kon. VI. Academie voor Taal- en Letterkunde*, 1966, fasc. 9-12, pp. 375-431, P. St. AXTERS, sub titulo *Voor een Inventarizing van ons Institutionele Handschriftenbezit*, inter alia, nonnulla refert de iis quae in archivis Praemonstratensibus notabilia habentur, sub respectu « spiritualitatis » uti aiunt. In specie haec indicat :

1. *Averbode* (sine signatura) : Petrus Impens, *Chronicon Bethlemiticum*. 2. IV, 338 : Statuta Ordinis Praemonstratensis prout reformati sunt ex resolutione capituli anno 1618, mensis maii die 13a et sequentibus in celeberrimo praemonstratensi monasterio ordinis capite, et cetera. 3. IV, 212 : Statuta ordinis praemonstratensis, 1622. 4. s.s. : Tituli librorum iacentium in libraria istius monasterii averbodiensis, 1380. (Cfr. de bibliotheca Averbodiensi : Pl. LEFÈVRE, *L'ancienne bibliothèque de l'abbaye d'Averbode*, in *Anal. Praem.*, XXXVI, 1960, pp. 62-112 ; 317-336).

2. *Berne-Heeswijk* : Van dat beschouwende leven.

3. *Park*. 1. VII, 21 : Ioannes Frumentius, *Chronicon monasterii Parcensis*. 2. VII, 3 : Ioannes Masius, *O.Praem.*, *Chronicon ecclesiae parcensis*.

4. *Tongerlo*. 1. J. II. 23. Ascetica sive pia quaedam exercitia, item instructiones aliquae pro novitiis. 2. s.s. : Willibrordus Boschaerts, *Chronicon insignis ecclesiae B.M.V. de Tongerlo*. (G. S.)

Berna.

Destijds (in 1961) verscheen, bij Romen e. Zonen, Roermond, in de reeks : *De Bijbel over...*, als nr. 12 van de reeks : *De Bijbel over het Huwelijk*, van de hand van G. VOLLEBREGT. — Dit werk verscheen, in Engelse vertaling, bij St. Norbert Abbey Press, De

Pere, onder de titel : *The Bible on Marriage*. De vertaling werd gemaakt door R. A. DOWNIE. (U. G.)

Er verschijnt in de abdij Berne-Heeswijk een tweemaandelijks tijdschrift : *Berne*. In de aflevering ervan, gedateerd : 15 aug. 1967, vonden we twee bijdragen, die we volgaarne vermelden : bl. 83-90, *De historie van Berne in vogelvlucht* van de hand van A. VAN DEN HURK, klaar en overzichtelijk ; en *Het Heeswijks tafelblad*, van de hand van de archivaris van Heeswijk, H. VAN BAVEL. (J. B. V.)

Choteschovium.

Die katholische Kirche im Mies-Pilsner Raum. Das Gebiet um Chotieschau-Mies-Pilsner Raum. Verlag Wallfahrtsstätte Kreuzberg-Mies. Dinkelsbühl, 1966, 120 S. Zehn Mitarbeiter, darunter Abt Möhler, O.Praem., mit 14 Beiträgen. (P. C. M.)

Clarholz.

Helmut HUEFFMANN, *Das Kloster Clarholz im Streit mit den Grafen von Ravensberg (1219-1231)*, in *Ravensberger Blätter. Organ des Historischen Vereins für die Grafschaft Ravensberg*, 3, dec. 1964, pp. 39-42. (T. G.)

De Pere.

Apud domum editricem, The Bruce Publishing Company, Milwaukee (U.S.A.), prodiit, anno 1965, *Homilies for the New Liturgy* (178 pp.) ; et anno 1966, *Catechetics. A Theology of Proclamation* (154 pp.). Auctor, Alfr. MCBRIDE, in primo libello edit sexaginta tres homilias pro dominicis singulis anni et pro festis ecclesiasticis principalioribus, in quibus praeprimis textus S. Scripturae, in officiis sacris dominicarum et festorum occurrentibus, prae oculis habentur et scite exponuntur ; breves sunt hae homiliae ; onustae vero spiritu apostolico. — In altero volumine intendit idem Auctor expositionem doctrinae religiosae fundare ope potissimum pericoparum S. Scripturae tam Novi quam Veteris Testamenti. (E. V.)

Prodiit hoc anno 1967, apud Universitatem Gregorianam, Romae, *The Meaning of « Vulnus ignorantiae »* (S. Thomas, Sum. Theol., I-II, q. 85, a. 3). (Dissertatio ad Lauream in Fac. theologia Pont. universitatis Gregorianae). Auctore R. Vanasse. (U. G.)

Diligemia.

In *Cahiers Bruxellois*, VIII, 1963, pp. 235-263, G. DESPY evulgavit : *Chapitres séculiers et réguliers en Brabant : les débuts de*

l'abbaye de Dilighem à Jette. Inquisitionibus de origine abbatiæ dictæ peractis, auctor censet ea quæ generatim de anno foundationis abbatiæ dicuntur quodammodo esse corrigenda. Existebat quidem in Diligem capitulum canonicorum regularium versus a. 1100; sed solummodo anno 1159 definitive aggregatum fuit illud capitulum ordini Praemonstratensi. — Addit præterea auctor considerationem magis generalem de ratione quæ capitula canonicorum eo tempore fundari non raro visa sunt. Foundationes istæ non unice considerari possunt sub respectu dioecesium; præterea prae oculis haberi debet elementum territoriale; non raro enim ortæ sunt tales foundationes e voluntate dominorum temporalium. Multiplicatio tam cito peracta plurium foundationum Praemonstratensium, ubi conatus præcedentes aliorum canonicorum regularium effectum exspectatum non potuerunt obtinere, per magnam partem explicatur ex eo quod domini temporales ordini Praemonstratensi specialiter favorabiles sese præbuerunt. (J. B. V.)

In *Graafschap-Comté de Jette*, IV, 1966, fasc. 2, pp. 3-29, Rev. G. GUYOT prosequitur expositionem historiae abbatiæ Diligemensis sub titulo: *Chefs et membres de l'abbaye médiévale.* (J. B. V.)

In 1967 werd het parochiearchief van Rossem, Sint-Medarduskerk, aan het Algemeen Rijksarchief te Brussel in bewaring gegeven. Hierin vindt men verscheidene documenten over Dielegem, vooral uit de 18^e eeuw, o.a. de stukken betreffende de oprichting van een onafhankelijke parochie, 1790-1791, 1 bundel (KAB., 25.817) en de overeenkomst met de abdij van Dielegem over het bouwen van de pastorij, 1766, 1 stuk (KAB., 25.821). De beknopte inventaris werd gemaakt door dhr. E. Persoons. (W. M. G.)

Doxan.

Karel JUST, *Doksyň*, in *Nový Život*, Rom, 1967, Mai. SS. 116-118, mit 3 Bildern. (P. C. M.)

Falesia.

L'abbaye de St. Jean-de-Falaise eut des abbés commendataires depuis le commencement du seizième siècle (Cfr. N. BACKMUND, *Monasticon Praemonstratense*, t. III, Straubing, 1956, pp. 41-43). Un des abbés commendataires fut Gabriel Gauchat (1708-1777). Il fut abbé commendataire de Falaise depuis 1557. Gauchat composa plusieurs ouvrages apologétiques et spirituels. Le *Dictionnaire de Spiritualité*, t. 6, fasc. XXXIX-XL (1966), col. 138 s., lui consacre un article: *Gauchat* (Gabriel) par le R. P. DELVILLE, S.I. (J. B. V.)

Gallia.

Mr. Lucien MUSSET publie dans les *Cahiers de Civilisation médiévale*, IX, 1966, pp. 177-208, un article : *Peuplement en bourgage et bourgs ruraux en Normandie du X^e au XIII^e siècle*. Nous y lisons que beaucoup de bourgs sont comme le complément nécessaire d'une fondation monastique ou canoniale. Jusqu'au milieu du XII^e siècle, il est peu de fondations religieuses notables qui ne s'accompagnent de l'établissement d'un bourg. Mais la plupart des maisons religieuses postérieures à 1150 n'ont pas reçu de bourg : c'est le cas en particulier des abbayes cisterciennes ou des filles de Prémontré (l.c., p. 187). (J. B. V.)

Germania.

Olim, anno 1865, prodiit Berolini, apud Schweiggersche Buchhandlung, liber : Fr. WINTER, *Die Prämonstratenser des zwölften Jahrhunderts und ihre Bedeutung für das nordöstliche Deutschland*. Liber iste, iam diu apud bibliopolas exhaustus, recenter anastatice reproductus fuit, et quidem apud Scientia Verlag, Aalen (Württemberg, Germania). (J. B. V.)

Gödöllö.

Notre confrère, le professeur Al. GABRIEL, correspondant de l'Institut de France, directeur de l'Institut Médiéval de l'Université de Notre Dame (U.S.A.), vient de publier une brochure sur *Signification of the Book in University Coats of Arms*, North Carolina, 1967, avec 17 illustrations. Notre confrère trace l'origine et la signification du livre dans les armoiries universitaires, qui, d'après lui, signifie le Livre des privilèges ou bien le Livre du recteur ou la matricule. Parmi les armoiries reproduites sont celles de la Chronique de Constance par Richental et de plusieurs universités de l'Europe (Cologne, Krakau, Heidelberg, Bologne, Vienne, Oxford, Orléans, Louvain).

Le même confrère a donné une conférence à Columbia College, South Carolina, le 24 février sur *Irish Influence on Continental Miniature Painting* ; une autre à St. Xavier College, Chicago, Illinois, sur *Pope Paul VI, l'érudit et le patron des artistes*. (J. B. V.)

Notre confrère, le professeur A. L. GABRIEL, directeur de l'Institut Médiéval de l'Université de Notre Dame (Indiana, U.S.A.), a été invité, au cours du deuxième semestre de l'année scolaire 1966-1967, à donner une série de conférences à l'Université de Paris et celles de Louvain, Milan et Lisbonne. A l'Université catholique de Paris il a donné six conférences sur *l'Histoire de la Faculté de Décret*

au Moyen Age, dans lesquelles il a parlé sur le rôle des Chanoines Prémontrés dans la Faculté de Droit Canonique de Paris (Guillaume de Louvigny, abbé général de l'Ordre ; Jean Boulet ; Bertrand de Mornaville, abbé de Joyenval au XIV^e siècle). Voici le sujet de ces six conférences : 1. *Les origines de la Faculté de Décret*. 2. *La « Facultas consultissima » aux XIII^e, XIV^e et XV^e siècles*. 3. *La Faculté de Décret de l'époque de la Renaissance jusqu'à la Révolution française*. 4. *Programme d'études et méthode d'enseignement à la Faculté de Décret*. 5. *Les décrétistes célèbres au sein de l'ancienne Université de Paris*. 6. *Les collèges parisiens et le recrutement des canonistes*. Ces conférences furent présidées par Mgr. Haubtmann, recteur des Facultés catholiques de Paris ; M. Le Bras, doyen hon. de la Faculté de Droit de Paris ; M. Samaran, directeur hon. des Archives de France ; MM. Duroselle et Mollat, professeurs à la Sorbonne ; et M. le doyen François, secrétaire général du Congrès international des Etudes historiques.

Le 2 mai notre confrère a donné deux conférences à l'Université de Louvain, sous la présidence de MM. les professeurs Genicot et Van Steenberghen sur *l'Iconographie des universités médiévales*.

Le 5 mai il a parlé à l'Université du Sacré-Cœur de Milan sur *Le système des collèges parisiens et le Collège des Lombards*.

A la veille de la visite du Saint Père Paul VI au Portugal, le 12 mai, il a été invité par l'Université de Lisbonne à parler sur *Les étudiants portugais à l'Université de Paris*. La conférence fut présidée par le prof. Virginie Rau.

Docteur honoris causa de l'Ambrosienne de Milan, pendant l'été, il a continué à microfilmer les manuscrits de cette bibliothèque, dont il a déjà 11.000 manuscrits photographiés (parmi lesquels beaucoup d'origine prémontrée) dans la collection de l'Institut Médiéval de Notre Dame. (J. B. V.)

Op dinsdag 2 mei 1967, gaf Prof. Dr. Astrik L. Gabriel, O.Praem., director of the Medieval Institute of the University of Notre Dame (U.S.A.) en briefwisselend lid van het « Institut de France », in het Kunsthistorisch Instituut, Vlamingenstraat, 83, te Leuven, een zeer interessante lezing met lichtbeelden over de geschiedenis van de middeleeuwse universiteiten. Hij werd daartoe uitgenodigd door de franstalige afdeling van het Instituut voor Middeleeuwse Geschiedenis van de Universiteit van Leuven. Aan de hand van een reeks unieke lichtbeelden wist hij een goed inzicht te geven in : 1. De formaliteiten bij de inschrijving van studenten, de eed op het evangelie als inlijving in de middeleeuwse universiteit, die een « staat in de staat » vormde ; 2. De voorstellingen in de miniaturen van het onderwijs met meesters, baccalaurei en studenten en de disputen ; 3. Het dagelijks leven van de studenten, hun huisvesting, kleding en ontspanning. Prof. Gabriel toonde zich een volleerd specialist in de geschiedenis van de middeleeuwse

universiteiten, die hij reconstrueerde uit alle beschikbare bronnen, zowel monumentale als archivalische en literaire. Door zijn grote belezenheid in de middeleeuwse tractaten wist hij de betekenis van verscheidene miniaturen op gelukkige wijze te verklaren. Hij pleitte voor de uitgave van een verzameling van alle miniaturen die op de middeleeuwse universiteiten betrekking hebben. (W. M. G.)

Floreffia.

Op de tentoonstelling « *Documents relatifs au pays mosan* » ingericht door het Algemeen Rijksarchief in de stad Hoei van 8 juli tot 30 sept. 1967, bevond zich het cartularium van Floreffe van 1292, bewaard in het Rijksarchief te Namen, Kerkelijk Archief, nr. 3288. Zie de catalogoog nr. 103. Uit hetzelfde cartularium (fol. 96 v^o) werd onder nr. 282 een oorkonde van rond 1168 getoond, waarin Gerlandus, abt van Floreffe, van de abt van Prüm de toelating ontvingt om te Furnay een leigroeve uit te baten die aan de abdij van Prüm toebehoorde. (W. M. G.)

Hamborn.

Josef LÜTKENHORST veröffentlichte vier seiner Zeichnungen von der Abtei Hamborn in seinem Beitrag *Ein Kleinod im Norden Duisburgs*, in *Heimat Duisburg*, Jahrbuch 1967 (Verlag Graffmann, Duisburg), Seite 103-107. (L. H.)

Wichtige Aufschlüsse zur Geschichte der Abtei Hamborn vermittelt Franz ROMMEL in seinem *Alsumer Urkundenbuch*, Dokumente zur Geschichte der Duisburger Ortsteile Alsum und Schwelgern, Neustadt/Aisch 1966, 131 Seiten, DM 24,50 (= Duisburger Geschichtsquellen, Band 3). Die Häuser und Ländereien in Alsum und Schwelgern befanden sich zum grossen Teil in Händen der Abtei Hamborn. Rommel hat sich seit über vier Jahrzehnten bemüht, alle erreichbaren Nachrichten über Alsum und Schwelgern zu sammeln. So ist dieses Urkundenbuch eine Fundgrube zur Geschichte der Abtei Hamborn. (L. H.)

Der westliche Flügel des Kreuzganges, der beim Wiederaufbau nach den Kriegszerstörungen des Jahres 1944 nur im Rohbau fertiggestellt worden war, ist im Jahre 1966 vollendet worden. Auf ein Grundmauerwerk von Basalt ist das äussere Mauerwerk in Eifel-Tuffstein und das innere Mauerwerk in Nahe-Sandstein aufgeführt. Der neugestaltete Westflügel fügt sich gut in die Kreuzganganlage ein, deren nördlicher Flügel noch aus der Gründungszeit der Hamborner Abtei (Mitte des 12. Jahrhunderts) stammt und der zu den ältesten romanischen Kreuzgängen am Niederrhein zählt, die erhalten sind. (L. H.)

Egon VERHEYEN, *Bau- und Kunstdenkmäler in Duisburg*, erschienen als : *Duisburger Forschungen*, 7. Beiheft, Walter Braun Verlag, Duisburg, 1966, und als Band *Duisburg* in der Schriftenreihe : *Die Denkmäler des Rheinlandes*, Rheinland Verlag / L. Schwann-Verlag, Düsseldorf, 1966. Es ist das Ziel der Arbeit Verheyens, eine Beschreibung der heute noch vorhandenen älteren Bau- und Kunstdenkmäler des Duisburger Stadtgebietes zu geben. Auf den Seiten 42-51 beschreibt er die Abtei Hamborn und liefert einen Grundriss. 50 zum Teil ganzseitige Abbildungen (Abb. 113-163) im Bildteil veranschaulichen den Text. Es ist die bisher umfangreichste und beste bau- und kunstgeschichtliche Dokumentation über die Abtei Hamborn. (L. H.)

Heinz WILMSEN, *Abbatia unica — Beziehungen zwischen der Abtei Hamborn und Dinslaken*, in *Heimatkalender Kreis Dinslaken*, 1964, S. 64 f. Der Verfasser schöpft sein Material überwiegend aus H. Scheiermann, *Altes und Neues vom Niederrhein...*, 2. Aufl. 1925. Er nennt die Bauernhöfe, die zur Abtei Hamborn in Beziehung standen und die im heutigen Dinslakener Kreisgebiet liegen. (L. H.)

Franz ROMMEL, *Hamborner Aebte und Kanoniker aus dem Dinslakener Land*, in *Heimatkalender Kreis Dinslaken*, 1967, Seite 52-57. Franz Rommel untersucht auf Grund seiner ausgezeichneten Kenntnis der Urkunden und Akten der Abtei Hamborn und der Hamborner Umgebung die Reihe der Hamborner Aebte und Kanoniker auf ihren Herkunftsort. 3 Aebte und 15 Kanoniker stammen nachweislich aus dem heutigen Dinslakener Kreisgebiet. (L. H.)

Hungaria.

Karl REINERTH, *Ein bisher unbeachtet gebliebenes Verzeichnis der Klöster des Prämonstratenserordens in Ungarn und Siebenbürgen in der Zeit vor dem Mongolensturm*, in *Zeitschrift für Kirchengeschichte*, LXXVII, 1966, pp. 268-287. (T. G.)

Iassovia.

Die Abteikirche Jaszo feierte am 24. September 1966 den Gedenktag ihrer Weihe vor 200 Jahren. Erbauer war abt Andreas Sauberer. Die Aussenfront des Abteigebäudes wird mit Staatmitteln renoviert. Die Bibliothek verblieb in Jaszo ; im Gebäude ist ein soziales Heim untergebracht. (P. C. M.)

Insula B. Mariae.

Petrus van Suyren, abt van Mariënweerd (1545-1561), gaf aan de Sint-Janskerk te Gouda een glasraam ten geschenke met de voor-

stelling van de twaalfjarige Jezus in de tempel. Hierover handelt A. A. J. RIJKSEN in zijn artikel *De Goudse glazen en de voormalige abdij van Mariënwaard*, verschenen in *Standen en Landen*, XXXIX, 1966, pp. 86-100. Men vindt er tevens een afbeelding van dat glas-raam uit 1560 en van de grafzerk van gemelde abt. (T. G.)

Keppel.

Asceterium istud, situm prope civitatem Siegen, in Germania, historiam habet satis turbulentam. Ex inquisitionibus W. HARTNACK, *Stift Keppel im Sauerlande*, 1239-1951, Verlag Stift Keppel, 1963-1964, 3 t., novimus monasterium istud monialium Praemonstratensium, orto Protestantismo, finem non habuisse; transiit tunc quidem ad confessionem Reformationis donec tandem transformatum fuit in lyceum ad nostros usque dies perdurans. (J. B. V.)

Knechtsteden.

Knechtsteden, in *Rheinische Kunststätten*, von P. Walter SCHULTEN. 16 S. (1966).

Neue Funden zur Baugeschichte der Abtei Knechtsteden, in *Jahrbuch der Rheinischen Denkmalfpflege*, XXVI, Kevelaer, 1966, von P. Walter SCHULTEN. (P. C. M.)

Neben der Wallfahrtskirche S. Salvator in Nievenheim/Landkreis/Grevebroich steht eine achtseitige Marienkapelle; sie ist die Ruhestätte des letzten Abtes von Knechtsteden, Johann Michael Hendel († 1802). (P.-C. M.)

Krzyzanowice.

Cz. DEPTULA, *Les deux fondations du couvent des prémontrés à Krzyzanowice*, dans *Roczniki humanistyczne*, XI, 1962, pp. 95-123 (en polonais, résumé français). (J. B. V.)

Leffia.

Op de tentoonstelling « *Documents relatifs au pays mosan* » ingericht door het Algemeen Rijksarchief in de stad Hoei van 8 juli tot 30 sept. 1967, lagen de documenten omtrent de opheffing van de abdij van Leffe in 1796, afkomstig uit het Rijksarchief te Namen (Domaines nationaux, nr. 2). Zie catalogoog nr. 108. (W. M. G.)

Luca-Klosterbruck.

In der staatlichen wissenschaftlichen Bibliothek in Olmütz finden

sich dreizehn Handschriften des Erfinders des Blitzableiters, des am 21. Dez. 1765 verstorbenen Prämonstratensers Prokop Diwisch in Klosterbruck. (P.-C. M.)

Middelburg.

In *Spiegel Historiae* (maandblad voor geschiedenis en archeologie), II, 1967, nr. 6, vermeldt P. P. DE BRUIN, in zijn artikel : *Middelburg 1217-1967*, bl. 356 vv., meermaals de abdij om haar grote betekenis voor de opkomst van de stad en de verdere evolutie ervan. (E. V.)

Merzig.

Merzig : cfr. N. BACKMUND, *Monasticon Praemonstratense*, I, S. 119. — Zum doppelten Gedenktage Merzig : 750 Jahre St. Peter, Propstei von Wadgassen- und 1200 Jahre Pfarrei, erschien eine Festschrift. Herausgeber : Kath. Pfarramt, St. Peter, Merzig, 72 S. — Die Festwoche wurde am 23. Okt. 1966 mit einem Pontifikalamt des Abtes Möhler, O.Praem. (Tepl-Schönau) eingeleitet. (P.-C. M.)

Minor Augia.

D'après une note manuscrite, l'incunable C 384 de la Bibliothèque royale de Bruxelles : JUSTINIANUS, *Institutiones*, sorti des presses de Schoyffer à Mayence, en 1472, provenait de l'abbaye prémontrée de Weissenau. (X. L. O.)

Mons Dei.

Deux manuscrits des bibliothèques de Bayeux permettent de donner des précisions sur les dates de deux abbés de Mondaye cités dans les listes données par N. BACKMUND, *Monasticon Praemonstratense*, t. III, p. 47 et 634. L'abbé Georges Randuin ou Randouin vivait encore au 3 juin 1398, donnant quittance pour une remise sur une rente (Bayeux, bibl. municipale, ms. 147, n° 4). L'abbé Guillaume, signalé comme vivant en 1440, est sans doute le même qu'un autre abbé de Mondaye du même prénom, qui est le « parrain » de Richard Bequet, abbé de Belle-Etoile, lors de la bénédiction abbatiale de celui-ci, en la chapelle de l'évêque de Bayeux, le 15 juin 1449 (Bayeux, bibl. du chapitre, ms. 207, f° 82 v°). (X. L. O.)

Mureau.

Dr. L. LITZENBURGER (Neustadt-Weinstrasse) : *Die Benediktinerabtei Weissenburg und die Prämonstratenserabtei beenden am*

24. Feber 1281 einen Streit wegen der Salzgewinnung in Vic, in *Archiv für Mittelrheinische Kirchengeschichte*, 1966, S. 307-312. (P.-C. M.)

Neorisium.

Br. SVOBODA, O.Praem., *25 Jahre seit der Tragödie der Prämonstratenser in Neureisch*, in *Nový Život* = Das neue Leben, IXX, 1967, Juni, S. 138/139. (P.-C. M.)

Ninovia.

Un incunable de la Bibliothèque royale de Bruxelles, qui est en même temps la première impression bruxelloise, porte une note manuscrite indiquant son appartenance, autrefois, à l'abbaye de Ninove. Il s'agit d'*Opuscula* de Jean GERSON, imprimés par les Frères de la Vie commune en 1475. Sa cote à la Bibliothèque royale de Bruxelles est : B 1651. (X. L. O.)

Normannia.

Dans les *Cahiers Léopold Delisle*, XV, 1966, fasc. 3-4, M. Michel NORTIER, conservateur à la Bibliothèque nationale de Paris, publie les pièces intéressant la Normandie parmi les : *Quittances ecclésiastiques conservées à la Bibliothèque municipale d'Aix-en-Provence*. De ces pièces, conservées dans le fonds légué à la Bibliothèque Méjanès par l'érudit Pécoul, nous extrayons à notre tour les numéros suivants, qui ont trait aux abbayes prémontrées normandes :

14. Ms. 1296 (1431), n° 523 : Procuration par l'abbé et les religieux de Bellosanne, 21 février 1524. — 15. Ms. 1293 (1428), n° 166 : Quittance par l'abbé de Blanchelande, 4 avril 1416. — 41. Ms. 1296 (1431), n° 562 : Quittance par l'abbé de Falaise, 6 juin 1445. — 51. Ms. 1192 (1427), n° 43 : Quittance du 1^{er} novembre 1445 par fr. Pierre de la Court, prêtre, procureur et bailli de la Lucerne. — 102. Ms. 1296 (1431), n° 560 : Quittance par Nicolas des Champs, abbé de Silly, 17 avril 1395. (X. L. O.)

Parcum.

Tijdens de zestiende eeuw deed prelaat vanden Berghe van Park een nieuw koorgestoelte en doksaal voor zijn abdijkerk vervaardigen. Hierover werden enkele gegevens en dokumenten verzameld door Tr. GERITS ; dit alles werd verwerkt in een artikel : *Het XVI^e-eeuwse koorgestoelte en doksaal van de Abdij van Park*. Het verscheen in *Mededelingen van de Geschied- en Oudheidkundige Kring voor Leuven en omgeving*, VII, 1967, bl. 32-39. (J. B. V.)

In het tijdschrift *Meer schoonheid*, XIV, 1967, p. 51, publiceert A. MEULEMANS *Een kontrakt voor het maken van een ciborie*. Het betreft hier een overeenkomst, op 31 januari 1587, tussen de abt van Park en de Leuvense zilversmid, Hendrik van Diependael gesloten, over het vervaardigen van een ciborie voor de Parkabdij. Een afschrift van het kontrakt wordt bewaard te Leuven, Stadsarchief, nr. 7867. (T. G.)

Le « roman » de Barlaam et Josaphat connut jadis une diffusion extraordinaire. Une preuve nouvelle de ce fait se trouve dans un article érudit de notre confrère A. VAN LANTSCHOOT, *Deux paraboles syriaques*, édité dans *Le Muséon*, LXXIX, 1966, pp. 133-154. (J. B. V.)

Ratzeburg.

Nach 14 jähriger Restaurierung wurde am 15. Juli 1966 der Ratzeburger Dom durch den protestantischen Landesbischof von Mecklenburg wiedereingeweiht. An den Feierlichkeiten nahm auch Abt Florian Pröll O.Praem., der Administrator des Stiftes Hamborn, teil. — Der Ratzeburger Dom ist einer der ältesten Backsteindome Norddeutschlands. Er wurde in den Jahren 1170 bis 1215 von den Prämonstratensern erbaut und war die Bischofskirche der heiligen Prämonstratenser Evermod, Isfried und Ludolf. Durch die durchgreifende Restaurierung wurde der Dom von allen späteren Veränderungen befreit und erhielt seine romanische Urfassung wieder. Unter anderem wurden die Dächer mit Kupfer eingedeckt, der spätgotische Putz im Inneren der Kirche abgeschlagen und das ursprüngliche rötlich-gelbe Backsteinmauerwerk mit den weissen Fugen freigelegt. In den Chorraum wurde ein spätgotischer Flügelaltar gestellt, der mit dem romanischen Triumphkreuz und den Apsisfenstern aus Danziger Glas den alten Raumeindruck aus der Zeit der Prämonstratenser zu vermitteln vermag. (L. H.)

Rotha.

Nach der Uebersiedlung des Prämonstratenserkonventes von Rot an der Rot nach Hamborn im Jahre 1959 wurden die ehemaligen Abteigebäude in Rot an das Bistum Rottenburg verkauft. Dieses errichtete dort im Jahre 1960 ein Jugendhaus für das Bistum Rottenburg und eine Bildungsstätte für die katholische Landjugend Württembergs. Mit Unterstützung staatlicher Stellen wurden die ehemaligen Abteigebäude vom Jahre 1960 bis 1963 innen renoviert, für die Zwecke eines Jugendhauses umgebaut und ab April 1960 etappenweise ihrer neuen Bestimmung übergeben. Die offizielle Einweihung war am 7. September 1963 durch den Rottenburger Bischof Carl Joseph Leiprecht. Das Jugendhaus trägt die Bezeichnung

'Jugendhaus St. Norbert'. Es hat über 150 Betten und wird von 10 Norbertusschwestern (= 3. Orden O.Praem.) betreut.

Nach der Innenrenovierung begann das Bistum Rottenburg im Frühjahr 1965 mit der Renovierung des äusseren Mauerwerks, die bis heute noch nicht abgeschlossen ist. Der ganze Aussenputz wird abgeschlagen und erneuert; später soll auch das Dach erneuert werden.

Im Herbst 1966 kamen über den unteren Fenstern an der Strassenfront rechts neben dem Haupteingang mehrere muschelförmige Vertiefungen zum Vorschein. Im Dezember 1966 wurden unter dem bisherigen Aussenputz an der Fassade zwischen Aureliusturm und Haupteingang gut erhaltene, spätmittelalterliche Fresken entdeckt, die zur Zeit mit Anleitung des Denkmalamtes sorgfältig freigelegt und untersucht werden. Es handelt sich um Ornamente und um eine figürliche Darstellung (hl. Georg). Ein Schriftband « Dieses Haus hat geschaffet Abt Konrad Ehrmann » ist bereits zu entziffern. Konrad Ehrmann I aus Zell bei Rot war Abt in Rot von 1501 bis 1520 (vgl. Backmund, *Monasticon* I, S. 81).

Die Entdeckung dieser Fresken ist eine baugeschichtliche Ueberraschung. Bisher hatte man angenommen, dass die Abteigebäude nach den Bränden des Jahres 1681 in den Jahren 1687 bis 1698 völlig neu aufgebaut worden seien. Nach dem jetzigen Freskenfund zu urteilen, müssen vorhandene ältere Bauteile in den damaligen Neubau einbezogen worden sein. (L. H.)

S. Ioannes Ambianensis.

Donnant suite à une question posée à la direction de la revue mensuelle : *Miroir de l'Histoire* (Paris), cette revue donne dans son numéro d'avril 1967 (n° 208), pp. 135-137, un aperçu des événements principaux de l'histoire de Saint-Jean d'Amiens. (J. B. V.)

S. Michael Antverpiensis.

Van G. ASAERT verscheen in *Bijdragen tot de geschiedenis, inzonderheid van het oude hertogdom Brabant*, L, 1967, bl. 5-162, een eerste deel van *Huizen en gronden te Antwerpen omstreeks 1400. Proeve van topografische reconstructie*. Daarin wordt meermaals de Sint-Michielsabdij Antwerpen vernoemd. (E. V.)

Schäftersheim.

Ex *Zeitschrift für Württembergische Landesgeschichte*, XXIV, 1965, p. 448, novimus anno 1962 K. ULSHOEFER edidisse *Die Geschichte des Klosters Schäftersheim*. Bad Merghenteim, Thomm'sche Buchdruckerei. 186 S. Ex iis quae de hoc libro l.c. scribit H.-M. MAURER, praecipua depromimus : « Ueber das ehemalige Prämon-

stratenserinnenkloster Schäftersheim (cfr. N. BACKMUND, *Monasticon Praemonstratense*, I, Straubing, 1949-1951, p. 133 s.) im Taubertal bei Weikersheim gab es bisher so gut wie keine wissenschaftliche Literatur. Das Buch Ulshöfers bietet eine umfassende Beschreibung des Klosters von der Gründung bis zum Ende in der Reformationszeit und zum kurzfristigen Wiederaufleben in den Jahren 1630/31. In einem Gebiet territorialpolitischer Spannung zwischen den Stauern und den Bischöfen von Würzburg wurde die Stiftung kurz vor 1167 von Herzog Friedrich von Rothenburg, dem jungen Sohn König Konrads III. vollzogen. Dass es neben dem religiösen Anliegen auch darum ging, den staufischen Einfluss zu stärken, geht aus der Bestimmung Kaiser Friedrichs I. von 1172 hervor, wodurch die Vogtei mit dem Besitz um Rothenburg, also mit staufischem Hausbesitz, erbunden wurde... Die geistliche Aufsicht und Disziplinargewalt lag beim Abt, die geistliche Betreuung bei Kanonikern des Mutterklosters Oberzell. Der Konvent, unter der Leitung einer « Meisterin » stehend, nahm in der Regel nur Frauen aus adligen Familien auf und zählte, soweit noch feststellbar, etwa 10-14 Mitglieder. Die Vogtei kam um die Mitte des 13. Jhs. an die Herren von Hohenlohe, die sie fortan behielten und vom frühen 15. Jh. an ihren Einfluss ständig zu mehren wussten. Die Besitzgeschichte des Klosters liess sich nur unbefriedigend klären, weil Urbare oder ähnliche Aufzeichnungen fehlen. Zinsbücher, Jahresrechnungen und Urkunden vermitteln zwar Aussagen über Verbreitung und Erträge des Gesamtbesitzes, jedoch nicht über Grösse und Rechtsform der einzelnen Güter. Dagegen bieten diese Quellen schon fürs 15. Jh. aufschlussreiche Angaben über die Verwaltung und die Wirtschaftsbeziehungen, zum Beispiel über den Handel auf den Märkten in Rothenburg, Mergentheim, Königshofen und Musdorf. Das Kloster entwickelte sich wirtschaftlich zunächst gut, erhielt im 13. Jh. reichliche Schenkungen und war im 14. Jh. wohlhabend genug, um einige grössere Erwerbungen zu machen... Vom Ende des 15. Jhs. an lockerte sich die innere Ordnung mehr und mehr, und nachdem im Bauernkrieg die äussere Katastrophe, nämlich die Ausplünderung und Zerstörung der Gebäude, dazugekommen war, konnte sich das Stift nicht mehr wirklich erholen. Nach dem Tod des letzten Inassen (1553) übernahm der Vogteiherr die Verwaltung der Güter ».

(J. B. V.)

Strahovia.

Die Wallfahrtskirchen der hl. Berg bei Olmütz mit neuen Grossphotos in einer Ausstellung : Gnadenstätten in Böhmen und Mähren, die von der Ackermannsgemeinde sudetendeutscher Katholiken in verschiedenen Städten Deutschlands gezeigt wird. Abt Möhler, O.Praem., eröffnete am 29. Sept. 1966 die Ausstellung in Passau. — In *Alttöttinger Leibfrauenbote*, nr. 40. v. 2 Okt. 1966 : *Marien-*

land zwischen Riesengebirge und Böhmerwald ; S. 787 : Hr. Berg-Olmütz. (P.-C. M.)

Heimatbrief Saazerland. F. 320. 1966. S. 6 : R. QUOIK, *In memoriam Dr. Ignaz Jozef Preis* Gest. als senior Ordinis : 96 ann. ; 26.3.1966, Moravec-Mähren. (P.-C. M.)

Tepla.

Bibliothek. Im Jahre 1966 wurden bis zum 25. Oktober an Besuchern gezählt : 19.400 Personen darunter 3000 Ausländer. Eine besondere Ausstellung von Erstdrucken und Handschriften wird vorbereitet. (P. C. M.)

Dr. Fr. ARNOLD, *Gedenkrede zur Hundertjahrfeier der Stadterhebung des Weltkurortes Marienbad, 1866-1966*. Marienbad ist eine Gründung von Stift Tepl. — 1967. 19 S. Mit einem Vorwort von Abt P. Möhler. (P. C. M.)

Dr. Josef ANDORF, *Die Mentelin-Druckbibel und ihre indirekte Vorlage, der sogenannte Codex Teplensis, in Ost und West in der Geschichte des Denkens und der kulturellen Beziehungen*, Berlin, Akademie Verlag, 1966, S. 71-81. (P.-C. M.)

J. KARLL, *Das Gnadenbild von Maria Stock*, in *Heimatbrief für Luditz*, 1966, S. 21-23 ; *Unsere Wallfahrtskirche Maria Stock*, in *Heimatbrief Kreis Luditz*, Juli 1966, Nr. 7, S. 241-242 mit Bild-Hochaltar. — S. 232 ff. : Bericht über Ehrung einer Maria Stocker Wallfahrtsstatue aus Netschen in München (19.6.1966). (P.-C. M.)

Prof. Dr. Viktor KARELL, *Die Gründung von Lichtenstadt und das Stift Tepl*, in *Karlsbader Zeitung*, 25.5.1966, S. 159/160. (P.-C. M.)

Karel SEIDL, *Historická knihovna Tepla-Kloster / Die historische Stift Tepl*, Prag, 1965. Verlag für Sport und Technik. Text in tschechisch, englisch, deutsch. (P.-C. M.)

Prof. Otto FEIX komponierte ein Werk als Musik zur Dichtung des Johannes von Tepl um 1400 : *Der Ackermann und der Tod*. — JOHANNES VON TEPL, *Der Ackermann und der Tod*. Dichtung um 1400. Dazu stellte G. KRAAZ 16 Original Lithos her ; Kunstmappe, 28/40 cm. 1965. (P.-C. M.)

Tepl-Schönau.

Dr. M. FITZTHUM, O.Praem., Oberstudienrat in Amberg, wurde

von Bischof Dr. Rudolf Graber in das Kuratorium des wieder neu gegründeten « Vereines für Regensburger Bistumsgeschichte » berufen.

An der Volkshochschule zu Amberg hielt Dr. Fitzthum im Wintersemester 1966-1967 drei Vorträge : Der Theologe des Abendlandes : Aurelius Augustinus. — Die Kennzeichen der Neuzeit der Kirche. — Kirche in Not. — Er hat mit diesen Vorträgen in der Arbeitsgemeinschaft für Theologie in 30 Semestern 90 Vorträge gehalten.

Dr. Martin FITZTHUM, *Kirchen am Uebungsplatz*, in *Die Oberpfalz*, 1967, März, S. 64-66, mit zwei Bildern. — Im *Heimatbrief für Tepl-Petschau*, Juni 1967, S. 523-524 : *Das kirchliche Leben im Egerland* ; S. 524-528 : *Die Pfarreien des Stiftes Tepl*.

M. FITZTHUM, *Kirche und Kultur im Egerland*, Amberg, 1967, 80 S. Selbstverlag. (P.-C. M.)

Stift Tepl von 1193 bis heute. 3. Band der *Beiträge zur Geschichte des Stiftes Tepl*. Verlag J. Schmutzer, Geisenfeld, 1966, 120 Seiten. Acht Mitarbeiter, darunter : Dr. M. HUBER, Dr. M. FITZTHUM, Abt Petrus MOEHLER. (P.-C. M.)

250 Jahre Wallfahrtsort Maria Stock (Stift Tepl). In *Sudeten-deutsches Priesterwerk Königstein*, 1967, Heft 3, S. 47-48, mit Bild. Von Leopold FISCHER. (P.-C. M.)

Das Prämonstratenserstift Tepl und Kloster Schönau von 1945-1965. Sonderdruck aus *Plan Tepler Heimatbrief*, 1966, Geisenfeld, 24 S. Verfasser Abt MOEHLER, O.Praem. (P.-C. M.)

Dr. M. FITZTHUM, Oberstudienrat, hielt am 9. Sept. 1966 beim Historischen Verein Neumarkt einen Vortrag : *Stift Tepl und seine Beziehungen zur Oberpfalz und zum Egerland*. — An der Volkshochschule Amberg/Oberpfalz Arbeitsgemeinschaft für Theologie sprach er am 4. Nov. und 18. Nov. 1966 über *Die Aufnahme der Reformation in Bayern*. — *Das Konzil von Trient und seine Bedeutung* und *Der kirchliche Aufbau in Bayern nach den Trienter Konzil*. — Beiträge schrieb Dr. FITZTHUM in *Die Oberpfalz*, 1966, H. 9, S. 199 : *Der Codex Teplensis*, mit Bild ; und in *Der Egerländer*, 1966, H. 9, S. 175 : *Der Regensteich des Stiftes Tepl*. (P.-C. M.)

J. MOEHLER († 12.11.1966, vice-officialis dioeceseos Limburgensis, in Germania), *Das Fehlen des Ehwillens als kanonischer Nichtigkeitsgrund*, in *Königsteiner Studien*, 1966, H. 3, S. 108-125. — *Das Ehenichtigkeitsverfahren der katholischen Kirche*, in *Klerusblatt, Bayrischer Klerusverband*, 1966, Nr. 21 (1 Nov. 1966), S. 400-402. (P.-C. M.)

Dr. Aug. HUBER, in *Veröffentlichungen des Königsteiner Instituten für Kirchen- und Geistesgeschichte der Sudetenländer*. Bd. 4 : *Kirche und deutsche Einheit im 19. Jahrhundert. Ein Beitrag zur österreichisch-deutschen Kirchengeschichte*. Sonderdruck. Königstein, 1966, 135 S. (P.-C. M.)

Dr. Martin FITZTHUM, in *Der Egerländer*, 1966, H. 12, S. 249-250 : *Die Erste Baierische Beicht aus dem Jahre 820*. Das gleiche in *Die Oberpfalz*. (P.-C. M.)

Abbas Teplensis, Möhler, in opusculo (pp. 24) recenter edito, exponit vices quas subire debuit canonia Teplensis, durantibus annis 1945-1965 : *Das Prämonstratenserstift Tepl und Kloster Schönaue, 1945-1965. Ein Tatsachenbericht*. (J. B. V.)

Tongerloa.

Un livre qui figurait jadis dans les collections de l'abbaye de Tongerlo, se trouve maintenant à la Bibliothèque royale de Bruxelles, sous la cote : A 1952. Il s'agit d'un in-4°, imprimé à Louvain, en 1518, par Thierry Martin : ERASMUS, *Ratio seu methodus compendiosa perveniendi ad veram theologiam...* (X. L. O.)

In de Campusreeks : *Verhandelingen van de kath. Vl. Hogeschooluitbreiding*, 1967, verscheen, als nr. 501, *Wie zijn neuschendt...*, van de hand van K. HEMMERECHT. We lezen daarin, op bl. 16 : « In 1821 dong een vroegere monnik van de abdij van Tongerlo, toen pastoor te Wijnegem, met een *Verhandeling over onze Nederduytsche tael* mee naar een prijs van het Kon. Genootschap te Antwerpen. Hij gaf de voorkeur aan een aparte benaming : « Nederduits Brabants » voor een apart ding. Met zijn verhandeling uit het jaar 1821 heeft pastoor THYS daar niet veel kunnen aan veranderen ». Het ging nl. over de benaming die aan onze taal moet gegeven worden : naast Dietsduits, Nederlands, Nederduits, vond men Vlaams, Brabants, Hollands, ter aanduiding van streektalen. (G. S.)

In *De Toerist*, XLVII, 1967, nr. 14, bl. 382 vv., is meermaals spraak van de abdij Tongerlo. « Rustig leefden hier de mensen onder de hoede van de kromstaf, vrij van krijgsdienst, licht van cijnsplicht. Op de Greef woonde Tongerlo's provisor » (bl. 383). (E. V.)

M. KOYEN schreef in *Calmphoutania*, XIX, 1967, nr. 2-3, bl. 41 vv. : *De Sint Joris-Gilde van Nieuwmoer. Verboden schuttersfeest in 1697*, en publiceert hierbij de zeer lezenswaardige omzend-

brief die de prijskamp bekend maakte met inbegrip van reglement en prijzen. (E. V.)

Gemeentearchivaris J. VORSELMANS noteert in *Calmpthoutania*, IXX, bl. 9-12, enkele wetenswaardigheden over *Het landgoed « De Greef » te Kalmphout*, eertijds eigendom van de abdij Tongerlo. (E. V.)

In *Sacerdos*, XXIV, 1966-1967, bl. 151-161, publiceerde T. DE VYLDER een bijdrage : *Het huidige kerkbeeld en de predikatie na het tweede Vatikaans Concilie*. (W. S.)

In *Biblica*, XLI, 1966, pp. 574-576, B. WAMBACQ, secretarius Pont. Commissionis Biblica, scribit de *L'unité du livre de Baruch*. Compositionem huius libri S. Scripturae censet esse reponendam saeculo primo ante Christum. (J. B. V.)

Die 11 februarij 1967, obiit in Wommelgem Reverendissimus D. Cyrillus Nys, abbas emeritus Leffiensis. Natus in Turnhout die 18 oct. 1906, vestitus fuit in abbatia Tongerloensi, die 15 oct. 1923, et sacerdotio auctus, die 8 sept. 1929. Gradibus academicis S. Theologiae Doctoris, et Iur. Canonici Baccalaurei (Univ. Gregoriana, in Urbe) ornatus, per plures annos in canonica Tongerloensi, lector fuit scientiarum sacrarum. Anno 1937, Romam adiit, qua secretarius abbatis generalis, Noots. Procurator generalis Ordinis deinde constitutus, die 9 oct. 1947, electus fuit abbas Leffiensis, die 6 ian. 1950, et benedictus die 20 martij 1950. Ob valetudinem deficientem, muneri abbatiali valedixit, 30 aprilis 1963. Socius aggregatus erat Commissionis Historicae Ordinis. Conditiones sanitatis deficientis ipsi non permiserunt ut multa illa quae, decursu plurium annorum ex variis documentis congregaverat, in synthesesim redigeret. R.I.P. (J. B. V.)

Tückelhausen.

N. BACKMUND schrieb in *Würzburger Diözesan-Geschichtsblätter*, XXVIII, 1966, S. 5-24, über 'die Originalurkunden des Prämonstratenserklosters Tückelhausen', wobei er die noch vorhandenen 12 Originalurkunden (S. 9-24) erstmals vollständig edierte.

Tückelhausen (bei Ochsenfurt am Main) ist schon um die Mitte des 12. Jahrhunderts als Prämonstratenserkloster nachweisbar. Im 14. Jahrhundert war die Disziplin so schlecht, dass das Kloster mit Zustimmung des Generalkapitels aufgelöst und die Gebäude im Jahre 1351 an den Karthäuserorden übergeben wurden.

Backmund fasst seine neuen Forschungen über Tückelhausen zusammen in seinem Buch *Die Chorherrenorden und ihre Stifte in Bayern*, Passau, 1966, S. 199-202. (L. H.)

Viconia.

P. LEFRANCO, *Singularité des sceaux et armoiries de l'abbaye de Vicoigne*, dans *Bulletin trim. Soc. d'Antiq. Picardie*, XLXI, 1961/1962, pp. 240-246. (J. B. V.)

Wedinghausen-Werl.

Die Gebeine des i. J. 1611 verstorbenen Pfarrers Bernhard Tütel, O.Praem., von Werl, der sich um die Erhabung des katholischen Glaubens in Werl sehr verdient gemacht und dafür Gefängnis und Verfolgung erlitt, wurden bei Renovierungsarbeiten aufgefunden und einwandfrei identifiziert. Es wurden auch Grundmauern der ursprünglichen romanischen St. Walpurgiskirche freigelegt. (P.-C. M.)

Wiltina-Tepla.

Bei der Ausstellung christlicher Motive auf Briefmarken in Innsbruck (25-27 März 1966) wurde als Sonderstempel eine Wiedergabe des Bildes Maria Hilf von L. Cranach (1515) benutzt. Eine Kopie wurde nach St. Jakob-Innsbruck, früher Patronatskirche von Wilten gebracht, eine andere Kopie nach Maria Stock, dem marianischen Wallfahrtsort des Stiftes Tepl. (P.-C. M.)

Zsambek.

Zsambek fut jadis une abbaye prémontrée en Hongrie, non loin de Budapest (Cfr. N. BACKMUND, *Monasticon Praemonstratense*, T. I, Straubing, 1949, p. 468). Dans un article de Geza ENTZ, *L'Architecture et la Sculpture Hongroises à l'époque Romane*, publié dans les *Cahiers de Civilisation Médiévale*, IX, 1966, pp. 209-219, l'auteur donne (p. 217) des détails intéressants sur l'église de Zsambek. « Cette église est, même dans ses ruines, un monument saisissant de l'art roman tardif de Hongrie, fécondé par l'architecture cistercienne contemporaine et présentant déjà les formes et la structure du premier art gothique. Sa façade et surtout son chœur principal ajouré, ses voûtes à croisées d'ogives, ses pilastres avec chapiteaux à crochets et le caractère dominant des proportions, hautes et élancées, sont des traits qui tous annoncent décidément le nouveau style. A Zsambek, le cloître accolé au flanc nord de l'église est sans aucun doute de la même époque... On peut supposer, à Zsambek, l'existence d'une chapelle aménagée, à l'étage, qui accentue encore plus nettement la persistance de la structure et de la destination du Westwerk » (J. B. V.)

Zuckau.

Das Prämonstratenserinnenkloster Zuckau in Dr. R. STACHNIK, Die katholische Kirche in Danzig, 1959, S. 20/21 (Kirchliche Zentralstelle der Danziger Katholiken, Münster i. Westf.). (P.-C. M.)

Huic Chronico conficiendo collaborationem praestiterunt : N. Backmund (Windbergia) ; A. Cayers (Averbodium) ; U. Geniets (Roma-Averbodium) ; Tr. Gerits (Averbodium) ; W. Grauwen (Lovanium) ; L. Horstkötter (Hamborn) ; X. Lavagne d'Ortigue (Lutetiae Parisiorum) ; P.-L. Möhler (abbas Teplensis in Schönau) ; G. Slechten (Brasschaat) ; W. Smettre (Tongerloa) ; J. B. Valvekens (Averbodium) ; F. Verstappen (Brasschaat).